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Ao vigésimo quarto dia do mês de outubro do ano de dois mil e dezoito, às quatorze horas e dezenove 1 
minutos, na sala 401, do prédio do Largo de São Francisco da Universidade Federal do Rio de Janeiro - 2 
UFRJ, reuniram-se, sob a presidência do Vice-Diretor do Instituto de História, professor William 3 
Martins, os seguintes integrantes desta Congregação: professores Fábio de Souza Lessa, Gabriel de 4 
Carvalho Godoy Castanho, Cinthia Monteiro de Araújo, Andréa Casa Nova Maia, Carlos Ziller 5 
Camenietzki e Henrique Buarque de Gusmão; os representantes discentes de Graduação, Leonardo 6 
Gonçalves da Costa, Antônia Salles Velloso Lopes e Camila Miranda Jesus Tenreiro; e os 7 
representantes dos servidores técnico-administrativos, Rita de Cássia Medeiros Veiga e Fernando de 8 
Oliveira Teixeira da Silva. Reuniram-se ainda, sob a presidência do Diretor Adjunto de Graduação e 9 
Extensão do Instituto de História, o professor Antonio Carlos Jucá de Sampaio, os seguintes integrantes 10 
do Conselho de Ensino de Graduação: professores Cesar de Miranda e Lemos, Claudio Costa Pinheiro, 11 
João Paulo Rodrigues, Marcos Luiz Bretas da Fonseca e Paulo Roberto Ribeiro Fontes. Também 12 
estavam presentes o Decano do CFCH, professor Marcelo Macedo Corrêa e Castro, a Superintendente 13 
Administrativa, Larissa Gaspar Alves, a Coordenadora de Integração Acadêmica de Pós-Graduação, 14 
professora Juliana Beatriz Almeida de Souza, o Coordenador de Integração Acadêmica de Extensão, 15 
professor Pedro Paulo Bicalho e a Coordenadora de Integração Acadêmica de Graduação, professora 16 
Rejane Maria de Almeida Amorim. As docentes Norma Côrtes e Maria Aparecida Rezende Mota, além 17 
da representante discente de Pós-Graduação, Juliana Salgado Raffaeli, justificaram suas ausências. Ao 18 
iniciar os trabalhos, o professor William Martins agradeceu a presença dos representantes da Decania do 19 
CFCH e ressaltou que o apoio dos mesmos tem sido importante no atendimento das demandas do IH. 20 
Em seguida, o professor Marcelo Castro informou que tem realizado visitas às Unidades do CFCH e fez 21 
uma apresentação da Decania. Ele salientou que preside o Conselho de Coordenação do Centro e 22 
representa as Unidades nos Colegiados Superiores da Universidade. Durante o processo sucessório, 23 
verificou a necessidade de repactuar algumas relações e essa tem sido a visão da Decania desde que 24 
assumiu. Em seguida, apresentou os integrantes da equipe que constituiu no CFCH, convidando as 25 
Unidades para construir e fortalecer o diálogo com a Decania, colocando-se à disposição para apoiar o 26 
IH. Ele informou que a Decania vai providenciar obras emergenciais nos telhados do Instituto e que tem 27 
conseguido uma maior aproximação com as Unidades a partir dessas demandas iniciais. Nesse sentido, 28 
salientou que a Decania tem a capacidade de representar o coletivo, mas as Unidades devem estar 29 
próximas para representar suas demandas. Posteriormente, o professor Pedro Paulo Bicalho ressaltou a 30 
Extensão como ponto prioritário, sobretudo após a Resolução do CEG que transformou ações de 31 
extensão em obrigatórias ao alunos. Dessa forma, as Unidades devem mudar seus currículos para incluir 32 
essas atividades. No CFCH, apenas o Instituto de Psicologia e a Faculdade de Educação conseguiram 33 
alterar seus currículos acrescentando essas ações. Ele destacou que, percentualmente, o CFCH é o 34 
Centro que mais realiza atividades de extensão ao considerar seus quantitativos de discentes, docentes e 35 
servidores técnico-administrativos. O Coordenador de Integração Acadêmica de Extensão se colocou à 36 
disposição para auxiliar as Unidades na alteração de seus currículos a fim de englobar essas atividades, 37 
que desde 2018/2 devem constar no SIGA para possibilitar a inscrição dos alunos. O professor Antonio 38 
Jucá informou que os RCS’s de Extensão do IH serão objeto de deliberação na presente reunião. A 39 
professora Juliana Beatriz destacou que aceitou o convite do professor Marcelo Castro a fim de 40 
conhecer ainda mais a Decania e a própria Universidade. A professora Rejane Amorim agradeceu o 41 
espaço oferecido pelo IH e colocou-se à disposição para ajudar no que for possível, no que foi seguida 42 
pela Superintendente Larissa Gaspar. O Decano do CFCH informou que em gestão passada criou o 43 
projeto Decania itinerante para visitar as Unidades e ouvir suas demandas. Se for de interesse do IH, ele 44 
ressaltou que isso pode ser realizado novamente, o que ajudará na construção dessa relação. A 45 
representante dos discentes de Graduação, Camila Miranda, agradeceu a participação da Decania e 46 
questionou sobre a possibilidade de realização de assembleia estudantil com o Centro. O professor 47 
Marcelo Castro colocou-se à disposição e a professora Juliana Beatriz se voluntariou para realizar a 48 
intermediação. Ao iniciar os INFORMES, o professor William Martins esclareceu que serão realizadas 49 
obras nos telhados das salas 215, 217, 219, 221 e 223, que estão há tempos cobertos com lonas de 50 
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caminhão improvisadas para proteção. Os reparos ficaram orçados em pouco mais de R$ 90.000, dos 51 
quais cerca de R$ 20.000 são do orçamento do IH e cerca de R$ 70.000 foram conseguidos com a 52 
Reitoria. Um cronograma foi planejado e a ideia é iniciar as obras já no dia 05 de novembro a fim de 53 
evitar as chuvas de verão. O Vice-Diretor do IH solicitou aos docentes que ocupam as salas que já 54 
comecem a retirada e proteção de móveis e objetos que se encontram nas mesmas. O professor Gabriel 55 
Castanho perguntou sobre a possibilidade de extensão da obra para englobar a sala 211B, onde há 56 
histórico de goteiras e problemas no telhado. O professor William Martins verificará se o orçamento 57 
contempla os reparos também para essa sala, mas, em caso negativo, ressaltou que em 2019 o IH pode 58 
colocar essa obra como prioridade, salientando que a UFRJ tem dado uma grande atenção às reformas 59 
dos prédios, sobretudo após o episódio do Museu Nacional. O professor Carlos Ziller concorda que os 60 
reparos em questão tem que ser feitos de forma rápida, contudo, destacou a importância de elaborar um 61 
projeto de restauração completa para o prédio em conjunto com o IFCS, ao invés de lidar com as 62 
consequências dos problemas existentes apenas quando se mostram mais contundentes. O professor 63 
William Martins informou que houve uma reunião ontem entre IH, IFCS e Decania para planejar 64 
medidas integradas com prioridade para aquelas que busquem a segurança contra incêndios. 65 
Continuando, o Vice-Diretor do IH informou que o Instituto foi contemplado com 4 renovações de 66 
contratos de professores substitutos já em atividade e 5 novas vagas (4 renovações de vagas de 67 
professores que não podem continuar com seus contratos e 1 vaga nova). Com isso, não foram 68 
concedidas apenas as vagas solicitadas para vacâncias geradas por afastamentos para Pós-Doutorado. 69 
Ele informou que se reunirá com o professor Antonio Jucá para definir a setorização das vagas. Em 70 
seguida, a professora Juliana Beatriz relatou que no dia 09 de outubro, ao final da arguição de memorial 71 
do professor Fábio Lessa, por volta das 18h, teve sua bolsa furtada na sala 200. A professora procurou a 72 
Direção e a Direção de Administração do Instituto para verificar se as câmeras de segurança estavam 73 
funcionando, mas ainda não teve resposta a respeito. Em conversa com o Administrador do prédio, 74 
Genilson Navega, foi informada que 2 indivíduos já praticaram o ato no 4º andar do prédio, e por isso, a 75 
professora acredita que já deveríamos ter sido informados pelo IFCS sobre o ocorrido. O professor 76 
William Martins explicou que, segundo informações do Diretor de Administração do IH, Fábio Paiva, as 77 
câmeras estão em funcionamento, mas em baixa definição. Todavia, o professor vai apurar maiores 78 
informações com o funcionário e também com o Administrador do prédio. Posteriormente, o professor 79 
Fábio Lessa, Coordenador do PPGHC, informou que a professora Juliana Foguel ministra uma 80 
disciplina na sala 403 às segundas-feiras e que o professor Francisco Karam, que oferece disciplina para 81 
o IFCS em outra sala, por algumas vezes ocupou a sala 403 de forma pouco cordial e sem comunicação 82 
prévia à professora. Dessa forma, o professor Fábio Lessa solicitou à Direção do IH que comunique o 83 
ocorrido à Direção do IFCS a fim de orientar o docente sobre a forma adequada de solicitar a reserva de 84 
sala. O professor William Martins informou que entrará em contato com o IFCS para solucionar a 85 
questão. O professor Claudio Pinheiro relatou, em seguida, que o IH e o IFCS assinarão um acordo com 86 
a Universidade de Coimbra no próximo dia 26. Continuando, o representante dos servidores técnico-87 
administrativos, servidor Fernando Teixeira, informou que os sistemas e sites da UFRJ estão fora do ar e 88 
que não há previsão, de acordo com a TIC, para retorno à normalidade, por isso pediu compreensão a 89 
todos. Posteriormente, o Vice-Diretor do IH submeteu aos presentes a Ata da Reunião Mista: 35ª 90 
Extraordinária do Conselho de Ensino de Graduação e 70ª Ordinária da Congregação, a qual foi 91 
aprovada por unanimidade. O professor Antonio Jucá submeteu à plenária a proposta de inclusão de 92 
pauta sobre a aprovação da nova Comissão de Revalidação de Diploma. A proposta de inclusão foi 93 
aprovada por unanimidade. ORDEM DO DIA do Conselho de Graduação. No primeiro ponto de 94 
pauta, o professor Antonio Jucá informou que houve uma recomendação da Pró-Reitoria de Graduação 95 
da UFRJ (PR-1) de regulamentação adicional das atividades curriculares de extensão (ACE) e das 96 
atividades curriculares complementares (ACC) no recurso ao indeferimento da Reforma Curricular do 97 
curso de Licenciatura em História aprovado na 34ª Reunião Extraordinária do Conselho de Ensino de 98 
Graduação do Instituto de História realizada em 06 de junho de 2018, se adequando à legislação em 99 
vigor e às normas da UFRJ. Em seguida a professora Juliana Beatriz informou que as ACC e ACE já 100 
estão contempladas, no projeto de Reforma Curricular encaminhado, não necessitando, portanto, de 101 
adequação legal ou normativa. O professor Antonio Jucá argumentou que, tendo em vista as 102 
observações na PR-1, ainda que as referidas atividades curriculares já constem no projeto de Reforma 103 
Curricular, seria melhor incluir a regulamentação das ACC e ACE no recurso também. O professor 104 
Antonio Jucá submeteu, então, a proposta à votação e a mesma foi aprovada por unanimidade. No 105 
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segundo ponto de pauta o professor Antonio Jucá apresentou as modificações das disciplinas História 106 
do Brasil I, História do Brasil II e História da América Colonial, incluindo em seus programas o tema de 107 
educação ambiental. A referida proposta foi submetida à plenária e aprovada por unanimidade. Em 108 
seguida, passando ao terceiro ponto de pauta, o professor Antonio Carlos Jucá pautou a nomeação da 109 
Comissão de Revalidação de Diploma, propondo a indicação do próprio professor Antonio Jucá 110 
(presidente), do professor Felipe Charbel e do professor Carlos Ziller. A nomeação indicada foi 111 
aprovada por unanimidade. Passando à reunião da Congregação, o Vice-Diretor do IH solicitou a 112 
INCLUSÃO dos seguintes pontos de pauta, o que foi aprovado: aprovação dos RCS: ACE e ACC; 113 
modificação das ementas das disciplinas História do Brasil I, História do Brasil II e História da América 114 
Colonial; Comissão de Revalidação de Diplomas; e posicionamento do CAMMA e IH sobre a situação 115 
política do país. Em continuidade à reunião, os presentes passaram à apreciação da ORDEM DO DIA 116 
da Congregação. No primeiro ponto de pauta, o professor Gabriel Castanho, suplente do professor 117 
Jorge Victor de Araújo no Comitê de Ética em Pesquisa do CFCH (CEP/CFCH), esclareceu que todos 118 
os CEP’s do país são submetidos ao Ministério da Sáude e que a ética em pesquisa tem sido pautada 119 
nessa área. Por isso, o CEP/CFCH votou por sair do sistema CEP-Conep e pela criação de um novo 120 
sistema de avaliação da ética em pesquisa de Ciências Humanas, Sociais e Sociais Aplicadas. Tal 121 
decisão tem sido tomada por outras Universidades e o CEP/CFCH solicitou que as Unidades que 122 
compõem o Centro referendem a questão. Após os debates, foi homologada uma moção de apoio à 123 
decisão do CEP/CFCH de saída do sistema CEP-Conep e criação de sistema independente de avaliação 124 
da ética em pesquisa. No segundo ponto de pauta, o Vice-Diretor do IH apresentou os resultados da 125 
Banca de Promoção à Classe E – Professor Titular – que avaliou o relatório de atividades, bem como o 126 
memorial e a conferência apresentados pelo professor Fábio de Souza Lessa. O docente obteve 200 127 
pontos no relatório de atividades e teve o seu memorial e a sua conferência aprovados. Os pareceres da 128 
Comissão de Promoção foram homologados por unanimidade. Já no terceiro ponto de pauta, o 129 
professor William Martins submeteu aos presentes o parecer da Comissão de Progressão Funcional de 130 
Professores Adjuntos favorável à seguinte progressão, o qual foi homologado: 1) Sílvia Adriana Barbosa 131 
Correia, de Professor Adjunto nível I para Adjunto nível II (interstício: 30/09/2016 a 30/09/2018) – 198 132 
pontos. No quarto ponto de pauta, o professor William Martins apresentou o parecer da Comissão de 133 
Afastamento do IH acerca do pedido de prorrogação de afastamento da professora Sílvia Adriana 134 
Barbosa Correia, para Pós-Doutorado na Universidade Nova de Lisboa (Lisboa/Portugal), sob a 135 
supervisão do Prof. Dr. Nuno Severiano Teixeira. O novo período solicitado vai de 01º de março a 31 de 136 
julho de 2019 e foi aprovado por unanimidade. No quinto ponto de pauta, foi submetida aos presentes 137 
a solicitação de estágio Pós-Doutoral encaminhada pelo PPGHIS da professora Adriana Gomes, sob 138 
supervisão do docente Marcos Luiz Bretas da Fonseca, o que foi homologado. No sexto ponto de 139 
pauta, as seguintes solicitações de afastamento, que já haviam sido aprovadas ad referendum, foram 140 
homologadas: NO PAÍS - 1) Alessandra Carvalho: a) para participação em Fórum na Universidade 141 
Estadual da Bahia-ANPUH em Feira de Santana, BA, de 05 a 07/11/2018; b) para participação em 142 
Fórum na CAPES em Brasília, DF, de 08 a 09/11/2018; 2) Fábio de Souza Lessa para participação em 143 
fórum na Universidade Estadual da Bahia em Feira de Santana, BA, de 04 a 08/11/2018; 3) Felipe 144 
Charbel Teixeira para participação em Seminário na UFOP em Mariana, MG, de 21 a 26/10/2018; 4) 145 
Gabriel de Carvalho Godoy Castanho: a) para participação em banca de qualificação de Mestrado na 146 
USP/DH em São Paulo, SP, de 25 a 26/10/2018; b) para participação em Encontro na ANPUH-UEFS 147 
em Feira de Santana, BA, de 05 a 07/11/2018; c) para participação em Encontro no 148 
LATHIMM/DH/USP em São Paulo, SP, de 26 a 30/11/2018; 5) Lise Fernanda Sedrez: a) para 149 
participação em Simpósio na Universidade Federal de Santa Catarina em Florianópolis, SC, de 07 a 150 
10/10/2018; b) para participação em reunião no Fórum dos Coordenadores dos Programas de Pós-151 
Graduação em História em Feira de Santana, BA, de 05 a 07/11/2018. / DO PAÍS – 1) Renato Luís do 152 
Couto Neto e Lemos para participação em Seminário, palestra e lançamento de livro na Universidad 153 
Nacional Autónoma de México em Acatlán, México, de 30/10 a 04/11/2018. No sétimo ponto de 154 
pauta, foram submetidas à aprovação da Congregação as seguintes solicitações encaminhadas pela 155 
DAGE, já aprovadas ad referendum e homologadas pela Congregação: Trancamento de Disciplinas – 156 
1) Ludmila Neves Muller / DRE 115171647 / IHI221 e IHI073 (2018/1); 2) Ian Cartaxo Machado / 157 
DRE 115156809 / História Moderna I e História Econômica da Antiguidade (2018/1). 158 
Descancelamento de Matrícula – 1) Daniel Ferreira de Carvalho / DRE 111247914. Já no oitavo 159 
ponto de pauta, posicionamento do CAMMA e IH sobre a situação política do país, a representante 160 
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discente Antônia Lopes fez a leitura da moção elaborada pelo Centro Acadêmico repudiando os atos 161 
violentos ocorridos na conjuntura atual do país. A representante discente Camila Tenreiro propôs que o 162 
IH se manifeste publicamente sobre os últimos acontecimentos e contra o fascismo que é crescente na 163 
sociedade, quer através desse documento ou de outra nota. O professor Antonio Jucá salientou que, além 164 
da nota, o Instituto deve pensar em como articular a situação após as eleições do dia 28 e, dependendo 165 
do vencedor, realizar uma plenária conjunta com o IFCS, por exemplo. O professor Carlos Ziller 166 
acredita que a nota possa ser elaborada a partir do ataque sofrido por estudante da UNIRIO, mas que 167 
devemos pensar em soluções sobre como resolver o problema em longo prazo, já que as ideias fascistas 168 
vão permanecer, independentemente de quem vença as eleições. O docente acredita que o 169 
posicionamento do Instituto deve ser firme e bem pensado, fruto da experiência que temos sobre o 170 
assunto. O professor William Martins acredita que a melhor alternativa, de imediato, é elaborar uma 171 
nota conjunta com o IFCS, que ainda teria que ser consultado a respeito. A representante discente 172 
Antônia Lopes ressaltou a importância de ações do IH/IFCS, como atos, aulas públicas, meios de 173 
desenvolver esse movimento de resistência e pediu uma maior sensibilidade por parte dos docentes para 174 
liberar os alunos a fim de participar desse movimento a favor da democracia. A discente Camila 175 
Tenreiro solicitou que o corpo social do IH como um todo passe a se engajar mais nesses atos. O 176 
professor Paulo Fontes salientou que a Universidade será um alvo independentemente do vencedor e, 177 
por isso, devemos pensar em realizar uma reunião ou um evento para discutir nossas ações daqui para 178 
frente. A discente Camila Tenreiro sugeriu que o IH paralise suas atividades normais em algum dia para 179 
a realização de uma assembleia. Após os debates, foi aprovada a elaboração de uma nota conjunta, caso 180 
o IFCS concorde, repudiando os ataques sofridos e a situação atual do país. No nono ponto de pauta, a 181 
regulamentação adicional das atividades curriculares de extensão (ACE) e das atividades curriculares 182 
complementares (ACC) no recurso ao indeferimento da Reforma Curricular do curso de Licenciatura em 183 
História foi homologada pelos presentes, que já haviam aprovado o ponto nessa mesma reunião. No 184 
décimo ponto de pauta, o Vice-Diretor do IH submeteu aos presentes as modificações das disciplinas 185 
História do Brasil I, História do Brasil II e História da América Colonial, incluindo em seus programas o 186 
tema de educação ambiental, alterações já aprovadas no Conselho de Graduação e homologado pela 187 
Congregação. Continuando, no décimo primeiro ponto de pauta, a Comissão de Revalidação de 188 
Diploma,  que já havia sido aprovada no Conselho de Graduação, foi homologada pelos presentes da 189 
seguinte forma: professores Antonio Jucá (presidente), Felipe Charbel e Carlos Ziller. Depois disso, 190 
nada mais havendo a tratar, nem quem quisesse fazer uso da palavra, a presidente encerrou a reunião, na 191 
qual foi lavrada esta ata, que será assinada por nós, Fernando de Oliveira Teixeira da Silva e Michelle 192 
Ribeiro Lage de Amorim, que secretariamos os trabalhos, pelos presidentes do Conselho de Ensino de 193 
Graduação e da Congregação do IH, docentes Antonio Carlos Jucá de Sampaio e William Martins, 194 
respectivamente, e pelos demais presentes. 195 
 196 

Rio de Janeiro, 24 de outubro de 2018. 197 
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